Vpe pág:

\$6.262.811 Tirada: \$20.570.976 Difusión: Vpe portada: \$20.570.976 Ocupación:

Audiencia

320.543 126.654 126.654 30,44%

Sección: Frecuencia:

NACIONAL SEMANAL



Les habrían prometido pavimentación de caminos, agua potable y alcantarillado:

Vecinos del futuro penal de Talca protestan por la falta de mitigaciones

"Nos sentimos como el patio trasero de la supuesta cárcel más moderna de Sudamérica", dice un residente.

MACARENA CERDA Y JUAN CARLOS ROMO

El nuevo recinto penitenciario concesionado La Laguna, situado en el sector Aldea Campesina, a las afueras de Talca, comenzará a operar parcialmente a fines de este año. Hace más de dos décadas, en 2000, cuando empezó a planificarse su construcción, los vecinos aseguran haber recibido múltiples ofrecimientos para mitigar los efectos de la obra, como la pavimentación de caminos, alcantarillado, agua potable e incluso un centro de salud.

RECINTO

La cárcel tendrá 14 módulos de tres pisos. Debido a las instalaciones, es considerado uno de los recintos más modernos del continente.

Sin embargo, ahora reclaman que ninguna de esas promesas se ha cumplido, por lo que las últimas semanas han realizado una serie de manifestaciones y adelantan que continuarán "cortando caminos y carreteras" hasta conseguir soluciones.

Omar Ramírez, presidente del comité de Agua Potable Rural (APR) Panguilemo Unido, dice que en Aldea Campesina, ubicada a dos kilómetros de la cárcel, viven aproximadamente 500 familias, con 180 adultos mayores, quienes, entre otras complicaciones, deben viajar a la capital de la Región del Maule para recibir atención médica.

"Nos sentimos como el patio trasero de la supuesta cárcel más moderna de Sudamérica", lamenta.

Ramírez señala que, aunque no quedó por escrito, "las autoridades de esa época prometieron a la villa medidas de mitigación, que eran agua potable, al-



PROTESTAS .—Las últimas semanas, los vecinos de Aldea Campesina han cortado el tránsito en la Ruta 5 Sur. Durante diciembre comienza la habilitación de la cárcel La Laguna, que estará totalmente operativa en 2026.



ENVERGADURA.— El edificio cuenta con capacidad para albergar a 2.300 reclusos, en más de 63.500 m*.

cantarillado, pavimentación, un Cecosf (Centro Comunitario de Salud Familiar), un jardín infantil, un retén de Carabineros y un cuartel de Bomberos".

"Bañarse con agüita caliente"

Susana Veliz, directora de la junta de vecinos, comenta que 'es injusto que las personas que van a Ílegar a la cárcel vayan a tener tantos beneficios. Van a bañarse con agüita caliente, van a tener un baño cómodo donde sentarse. En cambio, muchos de nosotros no tenemos ni agua. Hay como 100 familias que no tienen agua, no tenemos alcantarillado. Se podría decir que los presos van a tener mejores condiciones que nosotros, que estamos libres"

Advierte que el polvo de los vehículos que transitan hacia la

66 (Los reclusos) van a bañarse con agüita caliente, van a tener un baño cómodo donde sentarse. En cambio. muchos de nosotros no tenemos ni agua".

SUSANA VÉLTZ

DIRECTORA DE JUNTA DE VECINOS

cárcel es "insoportable". "Antes no había tanto flujo de autos, la gente que entraba era solamente la que vivía allá", añade.

El gobernador electo, Pedro Álvarez-Salamanca (UDI), señala que "no puede ser que a estas alturas, estando tan cerca de la ciudad de Talca, Aldea Campesina no cuente con servicios básicos (...). Además, les colocaron una cárcel a 2 o 3 kilómetros. Entonces, de las medidas de mitigación que se comprometieron en su momento, ninguna se cumplió".

"Más que mitigación, es justícia social"

Andrés Maragaño, académico de la Escuela de Arquitectura de la U. de Talca, subraya que "el que a la gente se le dé agua y lo que se le ha prometido a las personas que habitan cerca de La Laguna, más que un efecto de mitigación, es un efecto de justicia social. Es lo básico de la urbanización para poder existir"

En la misma línea, Juan Ignacio Nicolossi, experto en seguridad y profesor de la U. de los Andes, sostiene que "paradójicamente, la presencia de una cárcel puede incrementar la criminalidad en la zona. Factores como la llegada de familiares de reclusos o el regreso de exconvictos a la comunidad pueden contribuir a este fenómeno".

Consultado sobre este tema, el Ministerio de Obras Públicas (MOP) declinó referirse.